
■冊子に関するこれまでの意見の反映概要 

これまでの意見概要 意見の反映状況 頁 

1-1.六甲山地に抱かれた街   

・地形や地質の説明では、現地で確認できる岩の薄片

写真などを示すとわかりやすい。（宮田委員長） 

・神戸層群を説明するとともに多井畑層の説明を追加

してほしい。（田中委員） 

 

・妙法寺川小学校近くの公園に丹波層群のものと思わ

れる 2 つの巨石がある。（田中委員） 

・現地の岩や薄片写真を追加 

 

・神戸層群を説明し、化石の出る層

として白川層に加えて多井畑層を

追加して記述 

・宮田委員長、田中委員と現地で調

査したところいずれも神戸層群の

ものと確認、岩の写真を追加、 

 また、散策コースに掲載 
 

1-5 

1-6 

 

 

 

1-6 

 

・旧国鉄の鷹取工場には日本一の工場があったことを

紹介しては。（香西委員） 
 

・コラムの中に記述追加 

 

1-12 

1-2.神秘を語る断層や地形   

・丸山断層は天然記念物であり須磨断層、横尾山断層

は重要な断層である。（宮田委員長） 

・断層には多井畑断層を追加してほしい。（田中委員）

・断層の位置は提供資料を参考に、活断層とその

他の断層に区別して表示する。（宮田委員長） 
 

・提供いただいた資料を基に断層の

位置を表示 

 

1-14 

1-15 

1-16 

・高塚山付近の地質概念図について、断面の写真があ

る。また、横尾山断層については地震時にトンネ

ル付近で動いた痕跡が見られた。今は見られなく

なったが、過去の写真などで紹介してはどうか。
 

・かつて確認された当時の断層写真

や説明等を追加 

1-14 

1-15 

1-16 

・化石は、子供たちが見つけたものを、何の化石かを

確認できるように、主要なものを写真とともに掲載

してほしい（宮田委員長） 
 

・化石の出る層は白川層と多井畑層

として化石の名前と写真を掲載 

1-18 

1-19 

1-3.街にうるおいをもたらす妙法寺川   

 

１ 
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・天井川で掘削された土砂はＪＲの鷹取駅から兵庫駅

の間の整備に使われた。（田中委員） 
 

・本文に記述追加 1-23 

資料③ 
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これまでの意見概要 意見の反映状況 頁 

2-1.六甲山地の豊かな自然の恵み   

・須磨の希少植物として板宿八幡神社のヒメユズリ

ハーカゴノキ群落、須磨寺のヒメユズリハーヤ

マモモ群落、鉢伏山のウバメガシ群落が見られこの

地域の大きな特徴である。（香西委員） 

・海岸には海洋性植物群落が見られる。ベルトコンベ

アの跡地は貴重な海浜性植物が自生している。 

（香西委員、田中委員） 

・須磨周辺に見られる植物として本

文に追加記述 

 

 

・コラムとして記述追加するととも

に「海浜性植物」の説明を追加 

2-2 

 

 

 

2-4 

 

・植物、動物の写真を掲載している箇所について、

特徴的な種や貴重種には赤枠をつける等、強調

することで理解が深まる。（隈下委員） 

・掲載する植物や生き物が確定した

段階で精査して記述を追加予定 

2-5 

～ 

2-8 

・水がなぜ大切なのか、世界から見た視点で説明を書

くと良い。（隈下委員） 

2-1-3 の須磨の水の恵みの説明に記

述を追加 

2-11 

・高取山の裏では石炭を採取していた。（香西委員）

・妙法寺で石炭が採掘されたことをどこかに掲載し

てはどうか、また勝海舟と海軍操練所の話も子供

たちには興味を引くのでは。（志水委員） 

・２－３須磨の産業にコラムとして

1 ページ追加して記述 

2-13 

2-2.私たちの街の暮らしの歴史   

・千森川の水車は精米に使用。千森川の河口部は薄

暗く「コモ江」と呼ばれていた。（田中委員） 

・本文に記述 2-11 

・須磨を題材にした俳句の傾向はどんなものである

か調べてみるとおもしろい。 

・須磨の各場所で詠まれた俳句を作

者別に紹介 

2-19 

・新田次郎の「孤高の人」のモデル「加藤文太郎」

などを紹介してはどうか。（香西委員） 

・一絃琴は子供たちも活動している。（志水委員）

・コラムとして加藤文太郎について

記述 

・一絃琴を紹介し、子供たちも参加

していることを追加 

2-21 

・須磨出身で沖縄県知事になった島田叡などを身近

な郷土の偉人を話題として提供しては。 

（隈下委員） 

・これまでの説明に記述をより詳し

く追加 

2-22 

・歴史文化では鈴木商店が代表的な要素。「お家さ

ん」という小説に詳しく書かれており、鈴木商店

のオーナーも須磨に住んでいたことを記述してほ

しい。（香西委員） 

・当初の記述から全面的に鈴木商店

の説明を見直し、オーナーについ

ても須磨に住居があったことを

追加 

2-23 

・歴史の寺社では那須神社を入れるなら北向八幡神

社を入れるべきである。（田中委員） 

・本文及び散策マップに追加 2-25 

 

２ 
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・勝福寺の記述に山津波でほぼ埋没させられたこと

も追加してほしい。（田中委員） 

・勝福寺の説明に記述を追加 2-26 
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これまでの意見概要 意見の反映状況 頁 

2-3.私たちの街の祭りや地域の活動   

・鬼追いは神戸市内で最も早く行われ、小学生も参

加している．（志水委員） 

・本文の説明に追加 2-33 

・天井川の上流部には「天皇池」があり、水量調節

のためのトンネルが掘られている。（田中委員） 

・天井川の説明に記述を追加 2-35 

 

２ 
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・地域団体で FRS ネットの中で抜けている団体があ

る。公平性を欠くため全部入れて欲しい。「いたや

ど里山クラブ」は「いたやにすと」にした方が良い。

「すま・はまの会」を追加すべきである。 

「奥須磨トンボを育てる会」「いたやにすと」「よこ

おみち森もりの会」は積極的に活動しているのでも

う少し記述がほしい。（田中委員） 

・抜けていた 3団体を追加。 

「奥須磨トンボを育てる会」につ

いては 2-1-2 に記述を追加 

「いたやにすと」「よこおみち森も

りの会」については 3-3-2 に活

動を紹介 

2-36 

2-37 

 

2-9 

 

 

3-31 

 

これまでの意見概要 意見の反映状況 頁 

3-1.時に脅威となる六甲山地   

・須磨寺には地震の記録が残っている。（宮田委員長） ・古文書による情報を追加 

・南海トラフの巨大地震の情報を

追加 

3-6 

3-17 

・川の増水を知らせる黄色いランプ（回転灯）の写

真を紹介してほしい。（田中委員） 

・追加掲載 3-6 

・“弘法の井戸”も、震災時に水を提供し助かったと

いわれている。（志水委員） 

・須磨の霊泉と弘法の井戸を震災

時に役立った水として紹介 

3-9 

3-2.私たちの暮らしを守る砂防   

・過去の文化が現在にどのように繋がっているかを

記述しては。例えば「自助・共助・公助」のとこ

ろなどで人の命と引き換えにどのように災害を少

なくしてきたかなどを記述がほしい。（隈下委員）

・ハード対策に加えてソフトの対

策も、阪神・淡路大震災以後見

直されたことを追加記述 

3-16 

・砂防えん堤が、急激に住宅化されて団地の中に取

り込まれ、機能を果たしていないものもあること

を紹介してはどうか。（神野委員） 

・須磨周辺の砂防堰堤において埋

没した堰堤の例を記述 

3-21 

3-3.地域のみんなで、山を守り、街を守る   

・鎮守の森など自然の森を防災に生かし守っていく

ことが大切である。 

（隈下委員、香西委員、田中委員） 

・生物多様性の確保などとして記

述 

3-29 

 

３ 
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・森づくりにおいて企業の参画が効果を上げている。

・また、地域の植物の遺伝子が残っていくことが大

切だと感じている。緑の質をどのようにしていく

かがグリーンベルト事業の課題。（香西委員） 

・森づくりにおいて記述を追加 3-31 
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